www.diariodecolima.com

Lluvias retrasan otra vez vuelo de AMLO

Por segunda vez en esta semana, el vuelo del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se retrasó por las fuertes lluvias que azotaron la zona del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.



Retiene Joshua cinturones

El británico Anthony Joshua derribó dos veces al ruso Alexander Povetkin antes de noquearlo en siete episodios, para conservar los campeonatos de Peso Completo de la AMB, FIB y OMB.

DEPORTES







Fotos de Sergio Uribe

SE SALVA AUTOMOVILISTA

El conductor de este vehículo Nissan March azul resultó con lesiones leves, luego de un fuerte choque ocurrido la tarde de ayer, en la carretera Colima-Manzanillo, a la altura de Las Golondrinas. Al impacto, la barrera de contención atravesó el auto y posteriormente se incendió. ORDEN PÚBLICO/C6

TIENDAS Y FARMACIAS, LAS MÁS AFECTADAS

Reportan 18 asaltos esta semana

La mayoría se ha registrado en las ciudades de Colima, Villa de Álvarez y Tecomán; asaltan a transeúntes en el centro de la capital

En los últimos 8 días, se han registrado 18 asaltos violentos a establecimientos, la mayoría de ellos, en las ciudades de Colima, Villa de Álvarez y Tecomán.

El pasado sábado ocurrió un robo con violencia a una tienda Kiosko, de la colonia Arboledas, de Villa de Álvarez; el martes asal-

Sergio URIBE ALVARADO taron las instalaciones de la lechería La Ordeña, en Coquimatlán, así como las oficinas de la CFE, de Tecomán.

> El miércoles hurtaron una farmacia de la calle Corregidora; el jueves hubo cinco asaltos a tiendas de conveniencia y un negocio de telefonía, y el viernes ocurrieron tres más en la zona conurbada.

Ayer, fueron cuatro robos a

Kioskos y Oxxos, en Colima y Tecomán. También, anoche, dos sujetos empistolados asaltaron a dos transeúntes, en el cruce de las calles Guerrero y General Núñez, en

En el municipio de Manzanillo fue robada una farmacia, ubicada en el bulevar Miguel de la Madrid

Al respecto, el secretario de

Seguridad Pública, Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez, declaró a Diario de Colima que cuando ocurre algún robo, empleados o propietarios de las tiendas de conveniencia no levantan el acta en el Ministerio Público, "no quieren ir, no quieren perder su tiempo".

ORDEN PÚBLICO/C6

Sin avance, instalación de botones de emergencia

Empresas buscan financiamiento para comprar equipos de videovigilancia y segu-

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) en Colima, Luis Javier Siordia, lamentó el incremento de asaltos a negocios, y señaló que no se ha avanzado en la instalación de botones de emergencia en los establecimientos.

Comentó que se reunió con el ahora Fiscal, la semana pasada, para ver el tema de los robos, "y lo importante es darle seguimiento a las propuestas que él nos hizo".

Indicó que entre otros acuerdos, está que los comerciantes y todos los empresarios afiliados a la cámara, podrán hacer su denuncia en su establecimiento, ante personal de la Fiscalía General del Estado.

Además, la Canaco está gestionando ante la Secretaría de Economía para que, a través del Inadem, más empresarios afiliados a la cámara puedan acceder a apoyos, como equipo y cámaras de videovigilancia para aumentar su seguridad.

ORDEN PÚBLICO/C6



Otorga IEE constancias de asignación de diputados

SOLÍS ESPINOSA

El Instituto Electoral del Estado (IEE) otorgó a la panista Kenya Thomas Muñoz, y al priista Rubén Cervera García, las constancias que los acreditan como diputados electos de representación propor-

Lo anterior, en cumplimiento a la resolución, mediante la cual, la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) modificó la asignación de diputaciones de representación proporcional.

A través de esa sentencia, el órgano jurisdiccional revocó las constancias que se habían otorgado a Martha Meza Oregón, del PVEM; así como a Rosalba Farías Larios, del Partido Nueva Alianza.

LOCAL/A2

de Colima.

Renuncia Belisario Arrayales a la Secretaría de Movilidad

Gobernador nombra encargado de Despacho a Manuel Ahumada de la Madrid

> Alberto MAGALLÓN **ESTRADA**

Por motivos personales, José Belisario Arrayales López renunció a la Secretaría de Movilidad.

Por lo anterior, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez nombró encargado de Despacho a Manuel Ahumada de la Madrid. quien se venía desempeñando como director jurídico de la dependencia.

El Mandatario exhortó a Ahumada de la Madrid a conducirse con rectitud y dedicación para cumplir los objetivos de ser un gobierno transparente, honesto y

Manuel Ahumada se ha desempeñado en la Comisión de Derechos Humanos de Jalisco, y como presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje de Man-

LOCAL/A2



El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez nombró encargado de Despacho de la Secretaría de Movilidad a Manuel Ahumada de la Madrid.

NO ME DARÉ POR VENCIDA: EVA VERDUZCO

Insiste en organizar a familiares para buscar a desaparecidos

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Tras señalar que no se dará por vencida en la búsqueda de su hermano, Eva Verduzco Cruz lanzó una nueva convocatoria para integrar un comité de búsqueda de personas desaparecidas en el estado de Colima.

Ayer, la mujer estuvo en el Jardín de la Libertad, al filo del mediodía, tal como lo adelantó en la convocatoria que lanzó a través de distintos medios, a los familiares de personas que han desaparecido en la entidad.

Sin embargo, a la cita solamente acudieron el activista y presidente del Comité de Derechos Humanos No Gubernamental, Efraín Naranjo Cortés, así como los medios de comunicación.

OPINIÓN

El intento vano de limitar el poder de lo femenino, acabó debilitando también el poder de lo masculino. Por ese camino se nos 'enseñó' que lo femenino y lo masculino se oponían

Óscar LLAMAS SÁNCHEZ Rogelio PORTILLO CEBALLOS Alfredo ARANDA FERNÁNDEZ Rolando CORDERA CAMPOS



Foto de Elena Torres Eva Verduzco Cruz lanzó una nueva convocatoria para integrar un comité de búsqueda de personas desaparecidas en el estado **ALFONSO CHÁVEZ URIBE A 5**



Se reanuda recolección de basura en escuelas

Al ver que el Sindicato rentaría camiones, el Ayuntamiento de Colima autorizó las unidades necesarias para atender planteles y hospitales, señala el líder gremial, Arturo León Alam

María Elena TORRES **GUTIÉRREZ**

La presión ejercida por el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Colima logró que la Dirección de Limpia y Sanidad y, particularmente el turno matutino, reiniciaron ayer la recolección de basura en escuelas.

Al respecto, el dirigente

gremial, Arturo León Alam, manifestó que "con ideas compartidas y la voluntad de jefes y empleados, se reanudaron los trabajos en las escuelas que estaban sin servicio de recolección".

Manifestó que, el hecho de que el Ayuntamiento de Colima informe que estos trabajos "serán prioridad", deja al descubierto que ignoran totalmente que los trabajos arrancaron a muy temprana hora de ayer.

León Alam explicó que "sólo al ver que rentaríamos camiones por parte del Sindicato, autorizaron las unidades necesarias para atender escuelas y hospi-

"Invitamos al pueblo de Colima a seguir haciendo presión para que los planteles sigan siendo atendidos; agradecemos las denuncias de las escuelas Libro de Texto Gratuito, Torres Quintero, 16 de Septiembre, de La Estancia y la Secundaria Técnica No. 1", expresó.

Añadió que también hacen suyas las denuncias de colonos de Placetas, de la calle Daniel Larios y otras que están con un tiradero de ramas y basura. "Si no lo hace el Ayuntamiento de Colima, lo haremos los trabajadores. No permitiremos que exista un problema de salud pública".

El líder gremial refirió que "faltan 25 días para que termine la peor administración municipal en la historia de Colima, y los trabajadores no permitiremos que se denigre la calidad de los servicios públicos que los colimenses se merecen".

Sostuvo que es muy tarde para que el Ayuntamiento de Colima "se cuelgue medallitas, si todo Colima sabe que la administración sólo reacciona por presión social y sindical. Además, el cochinero que tiene no lo podrá limpiar en 20 días después de 3 años de abandono y mentiras".

Otorga IEE constancias a diputados

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

El Instituto Electoral del Estado (IEE) entregó constancias de diputados de representación proporcional, a la panista Kenya Thomas Muñoz, así como al priista Rubén Cervera García.

Lo anterior, en cumplimiento al resolutivo de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, instancia que reasignó dos diputaciones plurinominales.

Con esa decisión, resultaron afectadas Martha Meza Oregón, del PVEM; además de Rosalba Farías Larios, del Partido Nueva Alianza.

En la sesión, el representante del PVEM afirmó que la resolución de la Sala Regional Toluca no se apega a los principios del sistema jurídico y de representación proporcional.

Añadió que con dichos preceptos, se aspira a que los partidos minoritarios tengan voz en el Congreso, "por eso la decisión resulta incongruente y gravosa para más de 22 mil personas".

Puntualizó que el órgano jurisdiccional se equivocó en su interpretación, pues no respetó la representación proporcional. "Se deja a una gran cantidad de electores sin voz en el Congreso".

Reiteró que el PVEM se inconformará ante la Sala Superior del TEPJF, "quien tiene la última palabra en materia de interpretación constitucional".

Mientras que la representación del PRI, en el IEE, señaló que estaba claro que a ese instituto político le tocaba otra diputación plurinominal.

"Eso debió hacerse desde el IEE y así evitar falsas expectativas a algunos partidos políticos; ahora la situación se ajusta a la disposición constitucional en cuanto a los límites de subrepresentación", dijo.

Por su parte, la consejera Noemí Herrera indicó que el órgano electoral sólo da cumplimiento a la resolución, "actuamos conforme a lo que establecen las disposiciones legales en Colima".

Nirvana Rosales, presidenta del IEE, enfatizó que sólo se acataron las disposiciones en materia electoral, "no debe interpretarse como un tema de descuido o interpretación errónea por parte de los consejeros".



Foto de Alberto Medina

BLOQUEAN A PEATONES

Estos autos invaden parte del carril vehicular, la ciclovía y el área peatonal, así como pisos táctiles para invidentes, en el parque de la Piedra Lisa.

EVA VERDUZCO

No me daré por vencida; seguiré buscando a mi hermano

Familiares de desaparecidos no atienden la primera convocatoria; es un primer llamado, seguiré insistiendo, dice la hermana de joven extraviado

A pesar de la escasa respuesta a su primera convocatoria para integrar un comité de búsqueda de personas desaparecidas, Eva Verduzco Cruz afirmó que no se dará por vencida en la tarea de encontrar a su hermano David.

Tal como lo había adelantado, Verduzco Cruz acudió al mediodía de ayer, al Jardín de la Libertad, con la intención de encontrarse con otros familiares de personas desaparecidas.

Desde antes de la hora de la cita ya había instalado, en el kiosco del Jardín de la Libertad, mantas con la fotografía de su hermanos y otros dos jóvenes que desaparecieron el 21 de mayo de 2017, en el municipio de Villa de Álvarez.

Los minutos pasaron y al llamado de Eva sólo acudió el activista y presidente del Comité de Derechos Humanos No Gubernamental,

Mario Alberto SOLÍS Efraín Naranjo Cortés, así de lo anterior, no se dará uno de sus amigos, trabacomo medios de comunica- por vencida, "este fue un jaba para una empresa de ción.

No obstante esa situación, la hermana de David Verduzco sentenció que no se desanima y que seguirá adelante en su propósito de reunir a familiares de desaparecidos, para organizar

actividades de búsqueda. Manifestó que su llamado es también a la sociedad en general, "para emprender la búsqueda de los cuerpos o de lo que pueda encontrarse de las personas que han desaparecido.

"Quiero hacer mi esfuerzo y que entre todos los familiares nos apoyemos, pues hay muy poco trabajo de investigación por parte de las autoridades, necesitan ayuda de nuestra parte", refirió.

Expresó que ha tenido contacto, a través de las redes sociales, con otros familiares de personas desaparecidas; "sí tienen la intención de participar, sin embargo, hoy no vino gente".

Insistió en que a pesar

primer llamado y aprovecho para convocar de nuevo a la gente para el próximo sábado, a las 6 de la tarde, en este mismo lugar".

Pidió a la gente que pierda el miedo, "independientemente de las condiciones en que desapareció su familiar, eso no importa, nadie merece terminar de esa manera, sino recibir el último adiós como corresponde".

Subrayó que de su parte, únicamente pide encontrar a su hermano, "ya ni siquiera pido culpables o que me expliquen la causa, eso ya no me interesa a estas alturas, un año y 4 meses después".

David Verduzco Cruz desapareció el 21 de mavo de 2017, entre las 8 y 9 de la noche, cuando se encontraba con dos de sus amigos, en la colonia La Reserva, en Villa de Álvarez.

Eva Verduzco relata que su hermano era repartidor de la Pepsi; en tanto que helados y el otro para una empresa de cambaceo.

Refirió que en días recientes tuvo comunicación con agentes ministeriales; "me dicen que siguen con las investigaciones, pero hasta el momento no hay nada".

Lamentó que haya quienes piensan que en Colima no existe el problema de los desaparecidos, "pero sí lo tenemos, solamente en el transcurso de los últimos 2 años, tenemos unos 250 desaparecidos".

Cuestionada sobre la búsqueda que emprenderá, Eva Verduzco planteó que inicialmente acudirá a la ciudad de Guadalajara para que le tomen muestras de ADN y las comparen con la de los cadáveres encontrados en dos tráileres.

"Aunque no haya nadie más, yo empezaré con eso y luego voy a seguir con la búsqueda de mi hermano", sentenció.

Nombra Nacho a **Manuel Ahumada** encargado de Movilidad

Belisario Arrayales renuncia a la Secretaría

> Alberto MAGALLÓN **ESTRADA**

Por motivos personales, José Belisario Arrayales López presentó su renuncia a la Secretaría de Movilidad (Semov).

Por ello, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó el nombramiento de encargado del Despacho, a Manuel Ahumada de la Madrid, quien se venía desempeñando como director jurídico de dicha dependencia.

El Mandatario instó a Ahumada de la Madrid a conducirse con rectitud y dedicación para cumplir los objetivos de ser un gobierno transparente, honesto y eficiente.

Manuel Ahumada se ha desempeñado en la Comisión de Derechos Humanos de Jalisco; así como presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje de Manzanillo.

En la actual administración estatal, ha ocupado cargos, como director del Trabajo en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social; director jurídico del Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig), entre otros.

Además, ha sido catedrático en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Guadalajara; en el Tec Milenio, Campus Colima y en la Univa.

El nuevo titular de la Semov es egresado de la Facultad de Derecho de la Universidad de Colima, tiene maestría en Derecho Internacional Comercial por la Universidad de Arizona, en Tucson.

Además, cuenta con diplomados en Derecho Pro-Constitucional, en Derecho de Mediación y Arbitraje y en Derecho sobre el Tratado de Libre Comercio, por citar algunos.

Dicho acto se realizó en la Sala de juntas de Casa de Gobierno, donde también estuvo presente el secretario de Administración, Kristian Meiners Tovar.

Aplican modelo en escuelas para detección de adicciones

María Elena TORRES **GUTIÉRREZ**

Con el fin de detectar a tiempo una adicción a sustancias psicoactivas, las secretarías de Salud y de Educación del Gobierno del Estado se coordinan para llevar a cabo en primarias y secundarias la detección oportuna de escolares en niveles de riesgo de una adicción y, así, impedir que caigan en esta nociva práctica.

La Comisión Estatal contra las Adicciones (CECA) dijo que se realiza esta labor, porque se ha detectado que las personas avanzan en su adicción, debido a que no es detectada a tiempo.

De tal manera, dijo, que el consumo de sustancias se inicia como un experimento, luego pasan a ser usuarias de drogas y caen en el abuso de éstas, con lo que enseguida viene la dependencia a la adicción.

Por ello, el año pasado se capacitó con el modelo Ideas, al cien por ciento del personal de psicología y directores de áreas y supervisores de escuelas primarias

y secundarias, a fin de identificar signos de alerta o el nivel de riesgo en el consumo de sustancias.

Refiere CECA, que es mediante el diálogo con los escolares, sobre las consecuencias asociadas a este consumo.

Con este procedimiento

se ayuda a la persona a fijarse una meta de reducción de su consumo y se le acompaña en el proceso de cambio, dando seguimiento en caso de que no se observen cambios importantes en el consumo o que muestre signos de dependencia.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucoma.com



CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- f La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

- Sra. Agripina Campos Cortés
- Sra. Alicia Loreto Aréchiga
- Sra. Altagracia Ávila Díaz
- Sra. Amada Lorena Olvera Cázares
- Sra. Dolores Hernández Gutiérrez Sra. Ma. Del Rocío Vázquez Pérez
- Sra. Ma. Estela Ramírez Aréchiga Sra. Ma. Jesús Guzmán Iglesias
- Sra. María Albina Martínez Luna
- Sra. María del Rosario Ramírez Rosales Sr. Gabriel Mendoza García
- Sra. María Lourdes Pérez Moreno Sra. Sandra Santos Cárdenas
- Sr. Claudio Julio Valencia Gutiérrez
- Sr. David López Bibiano
- Sr. Donato Alberto Martínez
- Sr. Emilio Aranda Cárdenas
- Sr. Felipe Barrera Gallegos
- Sr. Francisco Zavala Ballesteros
- Sr. Guillermo Vuelvas López
- Sr. Pedro Sauceda Palacios
- Sr. Rafael Vega Rivera
- Sr. Roberto Chávez Villa
- Sr. Rogelio Gómez Aguilar Sr. Salvador Palacios Radillo
- Sr. Víctor Manuel Urdiales Cano

Por siempre en nuestros corazones...



Foto de Elena Torres

De izquierda a derecha, los diputados electos, Claudia Gabriela Aguirre Luna (Morena), Guillermo Toscano Reyes (PT) y Bladimir Parra Barragán (PES), durante el simulacro de sesión, ayer, en el Congreso del Estado.

Termina capacitación de diputados electos

Durante 6 días, los legisladores electos participaron en el Seminario de Capacitación Parlamentaria

Durante 6 días, los diputados electos participaron en el Seminario de Capacitación Parlamentaria, que tuvo como sede el Congreso del Estado.

La capacitación que comenzó el lunes pasado y terminó ayer, se impartió por parte del Congreso, como lo dispone la Ley Orgánica del Poder Legisla-

Al concluir el curso, Juan Pablo Carrazco Fernández, director de Procesos Legislativos, explicó que el objetivo fue proporcionarles a los futuros legisladores, los conocimientos básicos en materia constitucional y parlamentaria.

El curso desarrolló cua-

Elena DEL TORO tro temas: Los congresos estatales en el sistema federalista de los Estados Unidos Mexicanos; El Poder Legislativo del Estado de Colima; Proceso legislativo (teoría) y Proceso Legislativo (práctica parlamenta-

La capacitación la impartieron los funcionarios de las áreas Jurídica y Proceso Legislativo del propio Congreso local; el oficial mayor, Alejandro Martínez Díaz, además del reconocido jurista José Gilberto García Nava.

"Tuvimos la participación de la mayoría de los diputados electos, en donde se les expuso qué es el Congreso, cómo se integra, cuáles son sus áreas operativas, cuáles son las funciones específicas de los diputados, cómo las llevarán a cabo en la sesiones del Pleno, en Comisión Legislativa y en Comisión de Gobierno Interno", indicó.

La parte práctica del curso consistió en la celebración de los simulacros de sesiones en el recinto parlamentario; entre otras, la Sesión Solemne de instalación de la 59ª Legislatura.

Finalmente, señaló que el próximo martes 25 de septiembre, a las 11 de la mañana, se realizará la junta previa, en la que los próximos legisladores elegirán la Mesa Directiva Provisional e iniciarán los trabajos de la sesión solemne de instalación del 1 de

Aplazan pago de holograma hasta el lunes 1 de octubre

GUTIÉRREZ

La Secretaría de Planeación y Finanzas (Seplafin) informó a los contribuyentes que la fecha límite para pago de la calcomanía, era el 30 de septiembre, sin embargo, al ser día inhábil, se recorre al lunes 1 de oc-

La dependencia expuso que, adicional a la ampliación de plazo, este mes se otorga el 100 por ciento de descuento respecto de los recargos generados y las multas durante el ejercicio fiscal 2017 y anteriores, con motivo de la falta de pago oportuno de la calcomanía fiscal vehicular, y del impuesto sobre tenencia en el mismo plazo.

También se autorizó otorgar un subsidio por el equivalente al 50 por ciento del impuesto sobre tenencia a los contribuyentes que tengan adeudos en el ejercicio fiscal 2017 y ante-

Lo anterior, siempre y cuando se pongan al corriente con el pago del mismo impuesto y no tengan adeudos en predial, derechos por consumo de agua, impuestos y multas

El estado de cuenta vehicular se puede obtener en la página web del Gobierno del Estado, en los Kioscos de Servicio y Trámites Electrónico de Gobierno y en las Receptorías de Ren-

El pago se puede realizar en Banamex, Bancomer, Banorte, Santander, Afirme, Banco del Bajío, HSBC, Scotiabank, Súper Kiosko, Telecomm y Kioscos de Servicio y Trámites Electrónico de Gobierno, así como en las Receptorías de Rentas, únicamente con tarjeta de crédito y débito.

AFIRMA ROGELIO RUEDA

Luego del triunfo de Nacho se terminó la coalición con el Verde

Responde el priista a Virgilio Mendoza que siempre fueron públicas sus impugnaciones respecto a las diputaciones plurinominales

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El dirigente estatal del PRI, Rogelio Rueda Sánchez, afirmó que la coalición con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), terminó cuando Ignacio Peralta Sánchez ganó la elección extraordinaria de gobernador, en 2015.

Lo anterior, en respuesta a los señalamientos del líder del PVEM, Virgilio Mendoza Amezcua, quien enfatizó que los priistas son aliados a medias y, por lo tanto, anunció el rompimiento con la dirigencia de ese instituto

político. Al respecto, el líder priista señaló que las coaliciones entre partidos políticos se definirán hasta finales de 2020, "para entonces se deberá fijar una posición al respecto.

Abundó sobre los dichos de Virgilio Mendoza, que "lo que buscan son pretextos,

y si quieren, los pueden inventar; nosotros cumplimos las reglas al inconformarnos por la asignación de plurinominales ante los órganos jurisdiccionales locales y federales".

Enfatizó que quienes los acusan de dar patadas por debajo de la mesa, ya conocían de esas impugnaciones, "fue un asunto público, así que no hay soporte para esas afirmaciones".

Luego, Rogelio Rueda fue muy claro al señalar que la coalición electoral con el PVEM, cumplió su función al llevar a Ignacio Peralta Sánchez a la gubernatura, "pero se agotó cuando terminó el proceso extraordi-

Subrayó que dicha coalición "ya no puede traerse al presente, si así fuera, entonces debería plantearse que tenemos una alianza con el PT, cuando ese partido incluso ya compitió contra nosotros en el proceso re-

El líder priista refirió, en alusión a las declaraciones de Virgilio Mendoza, que "si lo que están buscando son posiciones, pues que lo digan con claridad y transparencia a quien corresponda; ya veremos en las próximas semanas qué posición están buscando".

adecuado Consideró esperar a que terminen los procesos en los tribunales electorales, "para después atender las dudas o inquietudes con otros partidos políticos; nosotros expresamos nuestro respeto y disposición de trabajar con todas las fuerzas políticas, sobre todo en el Congreso del Estado".

Luego, abundó que en todo caso, quienes están en riesgo de perder una diputación plurinominal en la Sala Superior del TEPJF, son el PAN y Morena, "pues al PRI se le debía entregar una cuarta posición para cumplir la Constitución.

Acepta bancada del PAN que le deben a la sociedad

Hicimos y entregamos lo mejor de cada uno para mejorar las condiciones jurídicas del estado, afirma Crispín Guerra

A casi una semana de que concluya la presente Legislatura, la bancada del PAN acepta que cometió el error de haber perdido la mayoría, aunque con todo lo demás tienen la frente en alto.

Lo anterior lo señaló el coordinador de los diputados albiazules, Crispín Guerra Cárdenas, quien precisó que en este momento no era el representante de la bancada, asume la parte de que le corresponde.

"Las personas que se retiraron (Nicolás Contreras Cortés, Javier Ceballos Galindo y Luis Ayala Cam-

Elena DEL TORO pos), sus razones tendrán.

"Le quedamos debiendo a Colima la mayoría que se perdió, todo lo demás, con la frente en alto de que hicimos y entregamos lo mejor de cada uno para mejorar las condiciones jurídicas del estado", afirmó a Diario de Colima.

Aseveró que como coordinador ha hecho un buen trabajo, pero "a la sociedad a lo mejor le debemos mucho más, llegamos a esta Legislatura siendo una mayoría histórica que se perdió en el primero año, eso debemos reconocer, quizás algunos errores que se cometieron y asumo la parte que me corresponde".

Indicó que hay iniciativas que no salieron porque no hubo condiciones y consensos, pero insistió en que se sienten satisfechos de temas importantes como el Sistema Estatal Anticorrupción.

Del caso del ex gobernador Mario Anguiano Moreno, señaló que el gobierno federal le concedió un amparo, lo cual imposibilita al Congreso sancionarlo, y "nos tiene atados de ma-

Refirió que el Legislativo interpuso denuncias penales ante la PGJE y la PGR, por lo tanto, ese asunto está en la cancha del Ejecutivo.

Directivos y trabajadores de

DIARIODE COLIMA

Nos unimos a la pena que embarga a

Jesús Pérez Díaz

por el fallecimiento de su señor padre,

Francisco Ramírez Arellano

Extendemos nuestras condolencias a sus familiares, deseando que encuentren una pronta resignación.

Colima, Col., 23 de septiembre de 2018.



REPORTAJE

MARIO ALBERTO CASTILLO DERBEZ

Los tesoros rangelianos

OGUERAS, Colima.- Esta pequeña población de Comala alberga un tesoro de incalculable valor. Se trata de una exquisita colección de obras de arte que van desde el tiempo prehispánico de Colima, hasta nuestra época contemporánea.

El poblado ubicado a 2 kilómetros de la cabecera municipal de Comala, tiene bajo su resguardo una colección de piezas arqueológicas de increíble diseño, que literalmente fueron rescatadas de manos de los saqueadores, gracias al ingenio y al amor que por estas tierras y su cultura tuvo Alejandro Rangel Hidalgo.

EL ARTISTA

Hablamos de uno de los artistas más destacados a nivel nacional por su arduo trabajo como pintor, diseñador y artesano. Y es que Rangel Hidalgo tuvo la oportunidad de viajar a España y Francia cuando apenas contaba con 24 años de edad, por lo que pudo empaparse de las artes europeas; incluso trabajó en el viejo continente como escenógrafo para ballets y óperas.

De regreso a México, comenzó como ilustrador de escritores mexicanos y extranjeros, una buena herramienta para refrendar su estilo pictórico muy particular; también hizo escenografías. Su fama internacional empezó cuando creó una series de tarjetas navideñas mexicanas, ganando premios y distinciones en el extranjero, como el de la UNICEF y el de la New York Graphic Society en 1962, con temas de costumbres y tradiciones de México, como la colección de Ángeles Pre-hispánicos y Ángeles de Este Mundo, que son niños y niñas adornados con los trajes característicos de cada sitio representativo.

Rangel Hidalgo le dio un toque particular a las artesanías locales, realizando gran labor en la pintura sobre madera, así como en el hierro y el mueble; gracias a este trabajo recibió en un premio en la Exposición del Mueble en París. Por este reconocimiento fue elegido para decorar la residencia oficial de Los Pinos.

Comenzó su carrera de diseñador creando la escuela "Artesanías de Comala", donde se trabajaba en madera, lámina, metales, hierro, vidrio, joyería e incluso vitrales. Obtuvo el Premio Estatal de Artes y Humanidades 1993.

Alejandro Rangel Hidalgo murió en el año 2000, dejando un legado inigualable y reconocido en todo el mundo. Heredó para la posteridad el estilo rangeliano en sus obras pictóricas y artesanales, hoy altamente codiciadas en el mundo del arte.

LA COLECCIÓN

En 1955, Alejandro Rangel Hidalgo arribó a la comunidad de Nogueras y no faltó mucho tiempo para que comenzara a escuchar infinidad de historias de los saqueadores de piezas arqueológicas de la región, era gente que se dedicaba a buscar vestigios en los montes. Incluso le llegó el rumor de que muchas de esas invaluables piezas se utilizaban para realizar piñatas, y otras más eran vendidas a los turistas, por lo que Alejandro comenzó a comprar piezas a los saqueadores, con el afán de mantenerlas en la región y que no salieran del estado ni del país. Su idea fundamental era que se quedaran

Las personas que se dedicaban a buscar estos objetos, que eran los mismos pobladores de Comala y de toda la región a la redonda, comenzaron a saber que Alejandro compraba los artilugios, por lo que iban a su encuentro a ofrecerle las piezas, donde él escogía las mejores, las adquiría y se las quedaba. Por tanto, la colección de este artista destacado comenzó desde la década de los 50, realizando la tarea por alrededor de 40 años.

Para aquellas épocas no existía alguna institución que regulara ni resguardara los tesoros arqueológicos, pues la delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia llegó a Colima en los años 70, tiempo para el cual ya se había dado un saqueo abrumador en el estado.

EL MUSEO

En 1996, Rangel Hidalgo decidió sacar a la luz su codiciada e invaluable colección, con la idea de que permaneciera en Nogueras por siempre, a la vez de darla a conocer públicamente, por lo que junto con las piezas, obsequió una pequeña finca a la Universidad de Colima para hacer un museo. Así surgió el Museo Universitario "Alejandro Rangel Hidalgo".

El solemne artista no tenía pensado que ese recinto cultural albergara algunas de sus más notables pinturas







Fotos: Mario Castillo

Con su labor de rescate de vestigios arqueológicos, Alejandro Rangel Hidalgo recopiló piezas de gran calidad visual y valor incalculable.





En el museo se muestran algunas obras de pintura más representativas de Rangel Hidalgo (arriba), así como la colección de tarjetas navideñas premiadas por la UNICEF en 1962 (abajo).

o diseños mobiliarios, pero quien fungía como rector de la UdeC en aquel entonces, Fernando Moreno Peña, hizo una gran labor de convencimiento.

Fue así que Rangel Hidalgo creó la museografía del espacio, estuvo a cargo de la restauración de la casa, e incluso el jardín y los baños son diseños originales de Alejandro. Cada espacio, cada rincón de este lugar, tiene su marca distintiva.

Dentro de estos muros se encuentran cinco salas que contienen la colección de piezas prehispánicas, pero también se exhibe una colección de sus obras artísticas, como dibujos, pinturas originales y muebles diseñados por Rangel Hidalgo y realizados en la Escuela de Artesanías Comala, así como las numerosas tarjetas de navidad premiadas y divulgadas por la UNICEF.

Y por supuesto, ahí está su colección tan codiciada de restos arqueológicos que recolectó por décadas, expuestas en dos exquisitas salas. Todas las piezas cuentan una historia, se pueden observar escenas de la vida diaria de la época: hombres con herramientas para excavar tierra, mujeres representadas con finas vestimentas (lo que da

testimonio del conocimiento avanzado de los textiles), personificación de enfermos, mujeres cargando vasijas y ollas, una pareja caminando, sujetos cargando un tronco, un niño jugando con un perro Itzcuintli, entre muchas más.

También hay un gran zoológico, caracterizado por más de 50 figurillas de diversos animales e impecable manufactura. Hay perros, caracoles, armadillos, pericos, serpientes y hasta lo que parece ser un tiburón.

En 2002, la directora del museo, María Emilia Rangel, abrió el "Estudio del Artista", un proyecto que tenía Alejandro en mente, donde se muestran muebles rangelianos, antigüedades de la familia, así como una exhibición temporal de pinturas originales de Alejandro Rangel Hidalgo.

El museo es un lugar imperdible, no sólo para admirar la pulcra creatividad de Rangel Hidalgo plasmada en sus pinturas y muebles, sino también para testificar la labor que realizó el artista para rescatar una gran colección de piezas arqueológicas de manos furtivas y heredarlas a los colimenses.

Efemérides

23 de septiembre

Principia el otoño, temporada en que se registra el mayor número de perturbaciones ciclónicas. A esta estación está sujeto el temporal de lluvias y, por tanto, un alto porcentaje de la producción agropecuaria en Colima.

1953.- Un grupo de ciudadanos jaliscienses de habla náhuatl invaden el municipio de Minatitlán, Colima, con la pretensión de establecer la República Indígena de Ayotitlán. Las autoridades locales terminan con su intento.

1985.- Llegan 50 cocodrilos, donados por el gobierno de Campeche, a fin de establecer un cocodrilario en la laguna de Alcuzahue, en Tecomán. Se pretende aprovecharlos industrialmente.

24 de septiembre

Fiesta tradicional en Quesería, en honor a la Virgen de las Mercedes.

1845.- Se crea el municipio de Tonila, Jalisco.

25 de septiembre

Día del Tipógrafo y Litógrafo.

1539.- Se instala en la Ciudad de México la primera imprenta, que es a su vez la primera en América.

1873.- Las Leyes de Reforma son incorporadas a la Constitución de 1857. Esto provoca la primera rebelión cristera (1874), que se prolongó hasta el triunfo del Plan de Tuxtepec. Operando en forma de guerrilla, algunos grupos de cristeros asaltaron en dos ocasiones el poblado de Quesería, de esa entidad.

1877.- Nacimiento de Plutarco Elías Calles, revolucionario, ideólogo y estadista fundador de la vida institucional mexicana.

1919.- Se constituye a nivel nacional el Partido Conunista.

1984.- Es inaugurada la plaza cívica del Parque Hidalgo, de la ciudad de Colima.

26 de septiembre

1898.- Es firmado el contrato mediante el cual se construirá la vía férrea Manzanillo-Guadalajara (vía ancha).

1949.- En Ixcateopan, Guerrero, doña Eulalia Guzmán descubre los restos de Cuauhtémoc, el Joven Abuelo. Algunos hispanistas emprenden una campaña tendiente a negar su autenticidad.

27 de septiembre

Aniversario de la consumación de la Independencia de México, en 1821. Se iza la Bandera Nacional a toda asta.

1738.- Nacimiento de Agustín de Iturbide. Su defección del Ejército Realista permitió la consumación

de la Independencia de México, pactada con Vicente Guerrero, el jefe insurgente. Como parte del pacto, se le nombra emperador de México.

1935.- Un ciclón causa enormes pérdidas materiales en las cosas de Colima y Michoacán.

1960. Nacimiento de la industria eléctrica, por el presidente López Mateos.

28 de septiembre

1972.- Se integra la Unión Sindical de Pescadores Conexos y Similares de Tecomán (CROC).

1977.- A la edad de 90 años fallece el general Pedro Torres Ortiz, ex gobernador del estado (1939-1943) y fundador de la Universidad de Colima.

1981.- El Congreso local crea la Ley de Condominios.

29 de septiembre

1844.- Nace el colimense Miguel Ahumada, quien fue gobernador de Chihuahua y Jalisco; se significó como activo y progresista, especialmente en Chihuahua.

1865.- Inundación en la ciudad de Colima al desbordarse los ríos Colima, el Chiquito y el Manrique, a consecuencia de las fuertes lluvias.

1973.- El Congreso local nombra gobernador interino del estado de Colima al doctor Leonel Ramírez García, del 1 de noviembre al 31 de diciembre de 1973.

(Tomado del libro *Efemérides de Colima y de México*, del profesor Juan Oseguera Velázquez)







Diálogos psicológicos Derecho al placer

ESDE el punto de vista sexual, decir que vivimos en una sociedad represora es en realidad una imprecisión, y es que la represión sólo existe en un sentido. En todo caso, sería mejor reconocer que vivimos en una sociedad en donde la bandera de la doble moral ondea por todo lo alto, es decir, mientras que a unos se les permite casi todo, a otras les dejamos casi nada. Aun hoy, por ejemplo, tendríamos dificultades para aceptar que una mujer mantenga relaciones coital por puro placer. ¿Por qué?

Pero los hombres, eróticamente torpes, más apurados por la cantidad que por la calidad, temerosos ante el reto que nos plantean las mujeres, acabamos "teniendo" muchas... sin satisfacer plenamente a ninguna.

Por lo menos, a mí la respuesta me parece obvia, por puro miedo. Desde antiguo, las sociedades patriarcales como la nuestra, han tenido enormes dificultades para aceptar y reconocer el poder de lo femenino, por tanto lo han maltratado, silenciado, ignorado o vilipendiado... una respuesta al pánico de aquello que se antoja inconmensurable. Y razones no faltan; son ellas las únicas que disponen de un órgano cuya única función es producir placer, el clítoris. Son ellas las únicas que pueden tener orgasmos desde tres zonas distintas de sus cuerpos, su clítoris, su vagina o sus senos. Son ellas las únicas capaces sentir un orgasmo en cada centímetro de su piel. Y son ellas las únicas que casi por naturaleza pueden ser multiorgásmicas. ¿Y los hombres?, bueno, excesivamente falocéntricos, sólo disponemos de nuestro estimado amigo y compañero.

¿Cómo responder ante ese poder? La sociedad patriarcal optó por el camino "fácil", reprimiéndolo. El problema es que en el intento vano de limitar el poder de lo femenino, acabó debilitando también el poder de lo masculino. Por ese camino se nos "enseñó" que lo femenino y lo masculino se oponían, eran contrarios, cuando en realidad son complementarios. No podría existir uno sin el otro, en la medida que uno se debilita, el otro corre la misma suerte. Consideramos más como principios activos que como sexos. Fue Carl G. Jung quien señaló que para recuperar el poder de lo masculino, habría que rendirse al poder de Eros, es decir, de lo femenino.

Pero los hombres, eróticamente torpes, más apurados por la cantidad que por la calidad, temerosos ante el reto que nos plantean las mujeres, acabamos "teniendo" muchas... sin satisfacer plenamente a ninguna. Cierto es que no llegamos a este mundo con un manual bajo el brazo, pero también es cierto que si jamás llegamos a cuestionar lo que nos dicen, no seremos capaces de

cuestionar lo que sentimos.

Mirar a la Diosa que vive en nuestra compañera, rendirse ante lo femenino, puede resultar apabullante, caótico, incierto. Sin brújulas ni mapas, por momentos tenemos esa sensación de andar "perdidos". Comprende que a medida que dejas que lo femenino te penetre, te abrace, te seduzca, sentirás cómo el poder de lo masculino te recorre cada poro. Comprende que al liberar el placer, el goce, el éxtasis de tu compañera, habrás recobrado el placer para ti mismo.

Se esperaría que el alma no esté triste después del acto sexual, pero es precisamente ahí donde ocurren los mayores problemas. La decepción, la frustración, la deslealtad, el miedo, menudean en nuestras alcobas, nuestras camas. Hoy, a pesar de toda la parafernalia que hemos construido alrededor del acto sexual, no podemos quitarnos esta sensación de vacío. Y la respuesta se antoja obvia, no podemos negarles a ellas el derecho que pretendemos usurpar para nosotros mismos, sin pagar las consecuencias.

Jung afirmaba que ahí donde reina el amor (aquí incluía al deseo, por supuesto) no existe voluntad de poder, y donde el poder tiene la primacía, ahí falta el amor. Mientras una parte pretenda seguir sometiendo a la otra, por puro miedo, y le niegue su derecho al placer, se lo estará negando a sí misma. De verdad, créame, déjese llevar por su compañera, renuncie a su necesidad de tener "control", deje que sea ella la que lo conduzca por el camino del erotismo y descubrirá maravillas, su propio paraíso terrenal. Da miedo, sí... pero el placer, el verdadero, definitivamente es cosa de valientes.

*Integrante del Colegio Colimense de Psicólogos A. C.

colegiopsicol@hotmail.com



Ciencia nuestra de cada día Absurdo

L contemplar nuestro alrededor, nos damos cuenta que existe una multitud de objetos con características muy distintas. Colores, texturas, formas, olores, consistencias, temperaturas y sabores variados, diferentes. Al contemplarlo con calma nos damos cuenta que no es obvio encontrar patrones o semejanzas en dicha vastedad de propiedades. ¿Qué puede tener en común la sangre humana con la pantalla de un televisor? ¿En qué se parece la hoja de papel en que están escritas estas palabras y el ojo de un sapo? ¿La arena caliente y seca del desierto comparada con las escamas de un pez?

Hace mucho tiempo surgió una idea descabellada: todo lo que existe está hecho, conformado, por unos cuantos elementos básicos. Unos cuantos entes fundamentales a partir de los cuales todo –sí, todo– lo que existe en el universo está formado. Estarán de acuerdo en que suena descabellado, demasiado simple. iSencillamente absurdo!

Aunque estamos de acuerdo en que la idea arriba mencionada suena descabellada, no deja de ser interesante y atractiva. De ser cierta, ipodríamos intentar explicar todo lo que nos rodea a partir de sus elementos básicos! Es obvio que tenemos que averiguar si la idea tiene algo de sentido.

¿Cómo empezamos? Lo primero que se nos ocurre es agarrar una muestra de algún material y cortarla en trozos lo más pequeños posible. Luego podemos hacer lo mismo con otro material y comparar los trozos. Claro está que para poder cortar los trozos cada vez más pequeños, necesitaremos utilizar cuchillos cada vez más delgados y filosos. Llegará un momento en que será imposible utilizar un cuchillo y tendremos que recurrir a algún otro método para cortar. Tendremos que inventar nueva tecnología que nos permita hacerlo.

Los primeros logros en esta dirección se dieron durante el Siglo XIX. La química y la física permitieron ir desentrañando una aparente estructura básica en todos los materiales que se analizaban. Con la tecnología de ese momento se empezó a constatar que existían ciertas sustancias que, al dividirlas, ya no generaban algo diferente. Los científicos de la época se apresuraron a determinar si existía un número finito de dichas sustancias y cuáles eran sus propiedades. Así se fueron descubriendo los llamados elementos químicos: sustancias que ya no pueden ser separadas en otras. Sustancias inseparables, indivisibles. Llenos de entusiasmo por tan impresionante descubrimiento, se emocionaron y declararon haber encontrado los entes fundamentales de la materia. A las sustancias les llamaron elementos químicos (oro, hidrógeno, tungsteno, etcétera) y a los entes fundamentales de cada sustancia átomos (de oro, de hidrógeno, de tungsteno, etcétera).

Entonces, ¿es cierto que los átomos son los bloques básicos fundamentales a partir de los cuales está formado todo? Pues sí y no. Tuvimos un momento de euforia y nos adelantamos a nombrar indivisible a lo divisible y, para que no se nos olvide el error, les hemos dejado el nombre de "átomos" a esas estructuras que encontramos y que parecían indivisibles. En efecto, todos los objetos que podemos ver están formados de átomos, sin embargo, como veremos en otro momento, los átomos son divisibles en entidades aun más pequeñas: quarks y leptones.

Antes de irnos, recordemos qué nos trajo hasta aquí. Partimos de la descabellada y absurda hipótesis de que todo lo que existe en el universo está hecho de algunos entes fundamentales básicos. Al descubrir lo que ahora llamamos átomos, nos percatamos de que efectivamente todo parece indicar que la hipótesis es correcta. Ahora sabemos que los átomos en realidad son divisibles y también conocemos de qué están formados. En el camino hemos desarrollado una impresionante cantidad de tecnología que ha podido ser utilizada en muchas aplicaciones de la vida cotidiana. Es asombroso que una idea tan aparentemente ingenua y contraria a nuestra intuición, al ser explorada científicamente, haya revolucionado nuestro entendimiento de la naturaleza y la forma en que vivimos.

*Coordinador General de Investigación Científica de la Universidad de Colima

> Blog #HablemosDeCiencia: http://fefino.com twitter: @alfredoaranda

twitter: @alfredoaranda facebook: Fefo Aranda



La palabra del domingo ¿De qué discutimos nosotros?

EGÚN el relato de Marcos, hasta por tres veces insiste Jesús, camino de Jerusalén, en el destino que le espera. Su entrega al proyecto de Dios no terminará en el éxito triunfal que imaginan sus discípulos. Al final habrá resurrección, pero, aunque parezca increíble, Jesús será crucificado. Sus seguidores lo deben saber

Los discípulos no le entienden. Les da miedo hasta preguntarle. Ellos siguen pensando que Jesús les aportará gloria, poder y prestigio. No piensan en otra cosa. Al llegar a su casa de Cafarnaúm, Jesús les hace una sola pregunta: "¿De qué discutíais por el camino?", ¿de qué han hablado a sus espaldas en esa conversación en la que Jesús ha estado ausente?

Los discípulos guardan silencio. Les da vergüenza decirle la verdad. Mientras Jesús les habla de entrega y fidelidad, ellos están pensando en quién será el más imLos discípulos guardan silencio. Les da vergüenza decirle la verdad. Mientras Jesús les habla de entrega y fidelidad, ellos están pensando en quién será el más importante. No creen en la igualdad y la fraternidad que busca Jesús. En realidad, lo que les mueve es la ambición y la vanidad: ser superiores a los demás.

portante. No creen en la igualdad y la fraternidad que busca Jesús. En realidad, lo que les mueve es la ambición y la vanidad: ser superiores a los demás.

De espaldas a Jesús y sin que su espíritu esté muy presente, ¿no seguimos discutiendo de cosas parecidas?, ¿tiene que renunciar la Iglesia a privilegios multiseculares o ha de buscar "poder social"?, ¿a qué congregaciones y movimientos hay que dar importancia y cuáles hay que dejar de lado?, ¿qué teólogos merecen el honor de ser considerados "ortodoxos" y quiénes han de ser silenciados como marginales?, ¿sólo los varones han de acceder al rango del sacerdocio o también las mujeres?

Ante el silencio de sus discípulos, Jesús se sienta y los llama. Tiene gran interés en ser escuchado. Lo que va a decir no debe ser olvidado: "Quien quiera ser el primero, que sea el último de todos y el servidor de todos".

Amigo(a): Jesús nos pide que no miremos tanto a los que ocupan los primeros puestos y tienen nombre, títulos y honores. Importantes son los que, sin pensar mucho en su nombre, prestigio, tranquilidad personal, se dedican sin ambiciones y con total libertad a servir, colaborar y contribuir al proyecto de Jesús. No lo hemos de olvidar: lo importante no es quedar bien, sino hacer el bien.



De ayer y de ahora Temblor en las creencias

CABAMOS de pasar un aniversario del temblor del 19 de septiembre que provocó daños en la Ciudad de México. Aquí lo recordamos con la realización de algunos eventos de protección civil, como simulacros en escuelas y oficinas, para evitar consecuencias mayores. A lo largo de los años, lo vivido y escuchado sobre terremotos en nuestro terruño me lleva a la siguiente narración.

Colima es una tierra mágica que se estremece y hace estremecer. No hay plática de padres y abuelos que no traiga a cuento alguna sacudida vivida décadas atrás. Mi papá y mi mamá siempre nos platicaron sus experiencias de los temblores de 1932 y 1941. Tengo fotografías de mi papá posando encima de una de las torres caídas de la Catedral, así como de los efectos que provocó la marejada o maremoto del 32, en hoteles y casas de madera, carrizos y palapas que había en Cuyutlán.

Mi tío Gabriel me contó que en el temblor de 1941, él tenía 15 años y se encontraba en el rancho El Mezquite, cerca de Loma de Fátima, a escasos kilómetros de la ciudad de Colima. Estaba en una bodega repleta de mazorcas, precisamente encima de ellas, y que con el movimiento sísmico, él se fue hundiendo entre éstas al tiempo que se asustaba por aquel acontecimiento. Afortunadamente no le pasó mayor cosa y cuando salió de aquel cúmulo de mazorcas, estando en la parte más alta de aquel depósito, vio cómo toda el área que rodeaba e incluía la ciudad estaba cubierta por una inmensa capa de polvo, motivada por derrumbes de algunos cerros y taludes y por todas las casas de adobe caídas.

He vivido muchos movimientos sísmicos y siempre, aparte del susto y excitación por el peligro inminente, suceden casos de repaso vital instantáneo, surgimiento de una vivencia de insignificancia e impotencia para detener o influir en dicho movimiento; también de invocación al poder sobrenatural y divino, y de súplica e imploración para no ser afectados mortalmente.

En el temblor de 2003, el último de los más fuertes por

mí experimentados, me encontraba bañándome y, desnudo todavía con jabón, salí corriendo tomando al paso una pequeña prenda que no me cubría gran cosa y en un dos por tres estaba ya en la calle. Fue curioso que por la sensación de susto y peligro, no sintiera mi desnudez ni tampoco nadie se percató de la misma, aunque había varias gentes afuera de sus casas. A los pocos minutos, la calle quedó a oscuras.

Pero lo que realmente quiero resaltar en este escrito es una pequeña anécdota que me contó mi papá, y sucedió así:

En una casa de la ciudad de Colima convivía un matrimonio integrado por un señor descreído y ateo y una señora muy creyente y piadosa. Estaban platicando cuando empezó a temblar. La señora salió rápidamente al patio y con gran fe y piedad se arrodilló y empezó a implorar el auxilio divino y a solicitar la intercesión de los santos protectores en caso de temblores y desastres. Decía: "iDios mío, auxílianos, que termine este temblor! iDios de la misericordia, apiádate de nosotros! iSan Felipe de Jesús, líbranos de esto, que todos los santos intercedan ante Dios nuestro Señor, para que se acabe este terremoto! iAyúdanos, San Felipe de Jesús!".

Mientras, el esposo ateo, escéptico y amante sólo de la ciencia, exclamaba: "Aplácate naturaleza, aplácate energía desbordada... aplácate naturaleza... oh cosmos alterado, iaplácate!...".

Pero aquel movimiento sísmico continuaba, y tanto la señora como el señor invocaban cada uno las fuerzas en las que creían. Una, rogando al Creador y a sus santos, otro a la naturaleza y a la física, y el temblor seguía y seguía, hasta que aquel ateo, de corazón incrédulo, dirigiéndose a uno de los santos invocado por su esposa, le dijo: "iCon un carajo, San Felipe, por favor, ya hazle caso a mi señora!".

Así sucede muchas veces, algunos temblores en nuestras vidas sacuden violentamente nuestras creencias...

Colima es una tierra mágica que se estremece y hace estremecer. No hay plática de padres y abuelos que no traiga a cuento alguna sacudida vivida décadas atrás. Mi papá y mi mamá siempre nos platicaron sus experiencias de los temblores de 1932 y 1941. Tengo fotografías de mi papá posando encima de una de las torres caídas de la Catedral, así como de los efectos que provocó la marejada o maremoto del 32, en hoteles y casas de madera, carrizos y palapas que había en Cuyutlán.





De saldos y balances

RACIAS a los buenos oficios del embajador Navarrete, los lectores de estas páginas cuentan con un cuadro resumen del estado del mundo, tal y como lo dejó la Gran Recesión que estallara un 15 de septiembre de 2008. Los saldos son hostiles, incluso frente a lo que se pretendía entender como una normalidad en los niveles de vida y bienestar, a la que no pocos buscaban naturalizar.

Lo que ocurría en los países avanzados, particularmente en aquellos que construyeron estructuras institucionales robustas y comprometidas con la equidad distributiva a través de los Estados de bienestar, fue visto en este lado de la luna como "imagen objetivo" que podría realizarse con buenas políticas y algo, en realidad mucho, como se pudo constatar en el tiempo, de

solidaridad aterrizada en sus sistemas fiscales.

Esa imagen distinguía al capitalismo de la posguerra y le daba sustento al adjetivo de "democrático", que se le atribuyó para distinguirlo del capitalismo rapaz y colapsado que habría derrumbado las democracias liberales y abierto la puerta a los fascismos. Fue precisamente esta formación social y política económica la que marcó la pauta de la segunda mitad del Siglo XX y pudo presumir de derrotar al sistema soviético al terminar la centuria.

Desde esa plataforma triunfante se proclamó el inicio de un nuevo orden que, articulado por un mercado mundial unificado y una democracia representativa centrada en la promoción y protección de los Derechos Humanos, sería arenga maestra de las "revoluciones de terciopelo" que marcaran el desplome de dicho sistema. Entonces, todo era globalización, libre movimiento de mercado y capitales, aunque se pusieran mil y un reparos a la libertad de tránsito y de trabajo de los millones de migrantes que también buscaban acomodo en los "nuevos mundos". Hoy, el sueño ha terminado en pesadilla. En las comunidades humanas rondan la rabia y el desencanto, se avistan los racismos y las camisas negras.

Con la implosión de 2008 todo se puso de cabeza. La desigualdad se convirtió en el tema de prácticamente todos los espacios, foros y salones. Algunos buscando "normalizarla", renovando su dominio entendido como condición insoslayable de la dinámica económica y la innovación; otros, para ponerla en el banquillo históri-

co como la fuente de casi todos los males de la sociedad de consumo y mercado que llevó al mundo al borde del colapso, unos más como fuente de reclamos de reformas profundas del capitalismo en su conjunto, como en su momento lo intentaran el presidente Roosevelt para su patria y el mundo agobiado de la Gran Depresión y el presidente Cárdenas para su México diezmado por rencillas internas, divisiones revolucionarias y renacimientos de las peores visiones coloniales.

Por más malabarismos que se intenten o se puedan hacer, es imposible obviar que las transformaciones que requerimos, en todos los planos y dimensiones del quehacer nacional e internacional, deben tener la impronta de aquellas grandes empresas de renovación a través de una reforma que no empieza de cero, sino del reconocimiento respetuoso de lo que se tiene y del empeño por usarlo de mejor manera.

La tabula rasa que parecen acariciar algunas falanges ganadoras, como lo muestra su apresurado canto de guerra y revancha en la Cámara, no es inicio de una transformación histórica como la que ha ofrecido el Presidente electo. Es indispensable detallarla y fecharla, arriesgar prioridades y tiempos, ritmos y etapas de realización. De otra forma, el riesgo de tirar al niño junto con el agua sucia de la bañera se vuelve peligro inminente. En medio de una turbamulta ominosa, potenciada por la falta de agarraderas y salvavidas, en un sistema de partidos horadado en sus lealtades.

CARLOS RAMÍREZ



Indicador político

México: crisis de seguridad, crisis del Estado

UNQUE ha agitado las aguas burocráticas con un ajuste de austeridad salarial y bajas reales de salarios hasta en 50 por ciento, el problema número uno de México es el de la inseguridad: 250 mil muertes violentas en 12 años, alrededor de 40 mil personas desaparecidas, más de mil 200 fosas clandestinas (una de ellas con 166 cuerpos, recientemente descubierta en Veracruz), centenas de periodistas asesinados al informar sobre seguridad y decenas ocultos por amenazas.

Los anteriores datos son apenas la parte cuantitativa del problema. La cualitativa es la más grave: la inseguridad en México ha aumentado desde 1984 por el debilitamiento del Estado, en su tarea primordial de proveer seguridad a los ciudadanos. Y las razones de ese fracaso son tres: incapacidad profesional de los órganos de seguridad del Estado, complicidad de las instituciones del Estado con las bandas criminales, y carencia de una estructura legal para enfrentar las formas diversas de la criminalidad.

En mayo de 1984 fue asesinado el periodista Manuel Buendía, en ese entonces el más importante columnista político. Días antes de su muerte, a manos de un sicario en una de las zonas más populosas de la ciudad, Buendía había publicado en su columna en el diario *Excélsior* un comentario sobre una queja de obispos del sur de México por el descuido del gobierno, ante la llegada a esas zonas de bandas de narcos. Luego dejó entrever que publicaría nombres de políticos, funcionarios y encargados de seguridad que protegían a los grupos de narcotraficantes, Buendía fue abatido.

Luego de una investigación de casi 5 años, el gobierno acusó del asesinato a José Antonio Zorrilla Pérez,
director de la Federal de Seguridad en 1984, la policía
política del Estado que operaba bajo las órdenes del entonces secretario de Gobernación, Manuel Bartlett Díaz,
hoy operador político de López Obrador. En marzo de
1985, el embajador estadounidense en México, John Gavin, reveló que Zorrilla era el protector de los narcos y
que la policía política del Estado estaba al servicio del
crimen organizado.

A 34 años de distancia, con el diagnóstico certero de que los criminales no se consolidan sin el apoyo institucional, el problema de la inseguridad es peor. El pasado viernes 14 de septiembre, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con familiares de las víctimas de la inseguridad y la reunión fue espectacular por las quejas contra la incapacidad de gobiernos y del Estado

Los dramas individuales de familias afectadas por la violencia criminal de las bandas y algunos abusos de las fuerzas de seguridad, ilustran la dimensión del proble-

No hay peor sordo...





ma de seguridad: el Estado Mexicano ha sido incapaz de brindar seguridad a sus ciudadanos. Las diferentes organizaciones delictivas tienen el dominio del mercado de transporte, venta y consumo de un 80 por ciento del territorio mexicano. Ante una economía que apenas puede dar bienestar a un tercio de los ciudadanos, los dos tercios restantes viven de la economía criminal. Sin empleo, sin salarios justos y sin instituciones de desarrollo social, el crimen organizado ha comprado poblaciones enteras a las que otorgan dinero y bienestar a cambio de cuidarlos.

La causa principal de la inseguridad en México está en el Estado y en los tres niveles de gobierno (federal, estatal y municipal). La estrategia de seguridad se ha reducido a reaccionar ante ataques, patrullar zonas conflictivas y aplicar leyes que al final del día sólo benefician a los delincuentes, con el modelo de puerta giratoria para entrar y salir casi en automático. El problema se ha multiplicado porque los cárteles del crimen organizado se han atomizado en pequeñas bandas de delincuentes que asaltan, extorsionan y venden protección. Frente a ello, las policías carecen de capacitación, recursos y disciplina.

Una de las causas que han encontrado los expertos estaba en el modelo de control político del viejo PRI sobre los delincuentes, en tasas promedio anuales del PIB de 6 por ciento durante el periodo 1934-1982. Coincidió que en 1982 llegó al poder una clase dirigente tecnocrática que rompió los mecanismos de control, abatió el bienestar con una tasa promedio anual del PIB de 2.2 por ciento de 1983 a la fecha y creó una masa de 80 por ciento de mexicanos con una a cinco carencias sociales.

Y sin control político, los criminales no sólo se multiplicaron, sino que tuvieron poder económico para comprar policías, funcionarios y políticos.

El nuevo gobierno de López Obrador va a ser medido por el tema de la inseguridad, no por los recortes de salarios o por la lucha contra la corrupción. Los mexicanos están a la espera de un programa de seguridad efectivo que dé resultados en lo inmediato. Sin embargo, hasta ahora López Obrador ha enfocado el tema desde la perspectiva de las víctimas, quiere una ley de amnistía que libere a delincuentes y busca que las víctimas perdonen a sus victimarios. Nada hay, hasta ahora, del marco jurídico contra la delincuencia, de la capacitación inmediata de policías y de un Gabinete de seguridad que ofrezca una relación coherente en la dinámica diagnóstico-resultados.

La comunidad internacional necesita intensificar las presiones sobre México para lograr estrategias de seguridad con resultados inmediatos. Si en Europa, Estados Unidos y Centroamérica el problema es la migración en masa, en México los temas centrales son la seguridad ciudadana, la violencia a la vuelta de la esquina y el fracaso del Estado ante las bandas criminales. La seguridad ciudadana no se reduce a los cuerpos de seguridad, sino que tiene más dependencia del desarrollo y el bienestar

López Obrador tendrá sólo un margen de credibilidad en el corto plazo: una estrategia de seguridad ciudadana con efectos inmediatos o la crisis de expectativas derrumbará su base electoral de 53 por ciento de votos.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

MA. EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA*

Innovemos algo ¡ya! Siete son suficientes

NO de los gustos que más riqueza nos pueden dar son las letras, que acomodadas en palabras expresan las ideas, percepciones y corazones de sus distintos autores; desde las poesías anónimas hasta los más sencillos mensajes de profundo impacto de Alejandro Jodorowsky, pasando por las novelas, consejos, relatos históricos e incontables muestras y expresiones de comunicación, se encuentra un invaluable tesoro; la vida no alcanza para leerlo todo. En mi caso, sé que no soy docta ni sabia, pero eso sí, de que lo intento, lo intento, y me doy a la tarea, cuando de libros y sus autores se trata, de conocer-lees.

Al leer, yo he viajado, amado, aprendido y suspirado; es mi anhelo que todos pudiésemos tener la oportunidad de tener una chispa de pasión al leer. Sé que habrá quien me diga que es aburrido, que es, incluso, mejor que una

pastilla para dormir, y lo entiendo, pero, ¿sabes algo?, para que las letras nos hablen, es imprescindible, primero, leer en voz alta cuidando los tonos, las pausas y las exclamaciones, de tal suerte que al leer después en voz baja, ya no sea monótono ni plano; también ayuda detenernos a descubrir qué quiere decir esa palabra que no conocemos. Lamentablemente, no siempre nos han enseñado a leer así, sin embargo, eso no es pretexto, pues si de niños nos atoramos, como adultos nos renovamos y listo. Así que, manos a la obra, vayamos día con día, tomando caminos nuevos y mejorados, quizás ahora te lo pudieses pensar más esto de leer por placer.

Poder darle vida a las palabras, como si estuviéramos escuchando en vivo al autor contarnos apasionadamente su percepción de la vida, es importante; creo en que los autores documentan la vida, y al leer nosotros la vivimos con ellos.

De tal suerte que leer a Umberto Eco, nos puede llevar a conocer a Guillermo de Baskerville, personaje del cual literalmente me enamoré cuando leí *El Nombre de la Rosa*. O podríamos, al leer, asimilar la importancia de dejar de ser verdugos de nuestros verdugos, deshaciéndonos del lugar de la víctima y liberando al ofensor de un cruel e innecesario castigo, ya que de no hacerlo, corremos el riesgo de ser un bicho raro, repugnante, que terminara por ser olvidado en el hastío, así como le sucede a Gregorio Samsa, el personaje del libro *La Metamorfosis*, de Franz Kafka...

Sé bien que si te das la oportunidad y perseveras hasta alcanzar la maestría, entre letras y reflexiones, pronto tendrás un marco de retroalimentación profunda; una mirada distinta, que nos irá dibujando de a pocos en mejores personas, más felices y conscientes. Porque leer nos ayuda a soltar, a dejar ir, por ejemplo, los prejuicios y sinsabores que hieren.

Leyendo, podría quizás llegar a tus manos un libro de valioso mensaje con una invitación para encontrar una nueva forma de vida plena, como la encontré en el libro de Gary Chapman. Para él, el secreto de la armonía consiste en hacer del amor motor y centro de todos nuestros actos, pero no en forma de buenas intenciones o como un sentimiento indefinido, sino cultivando siete cualidades concretas: amabilidad, paciencia, capacidad de perdón, humildad, cortesía, generosidad y sinceridad.

Cada una de ellas es tema de profundo análisis, créeme cuando te digo que sólo esas siete son suficientes, para amar y ser amado. Innovemos algo iya!, estudiemos dichas prácticas para aprenderlas y abrazarlas; a veces el resentir, el narcisismo, el egoísmo y los miedos no nos permiten activarlas más allá de un simple anhelo en nuestra vida, pues en ello se involucra la renuncia a someter al otro a mi deseo o mando. Ser feliz implica cambiar nuestro callado egoísmo por un permanente hacer para crecer

Todos queremos amar y creemos, equivocadamente, que en lo sensual se hace el amar, mas lo sensual es sólo una forma de amar; nos hemos perdido tomando, en vez de dar. Realmente creo que ya es tiempo de cambiar, es hora de dejar de sólo desear el envoltorio y el moño, hemos de cuidar y valorar lo que dentro hay.

*Terapeuta

innovemosalgoya@gmail.com



INTERNACIONAL



CONDENA

El procurador de los Derechos Humanos de Guatemala, Jordán Rodas, condenó el asesinato de la activista indígena Juana Ramírez Santiago, comadrona e integrante de la Red de Mujeres Ixiles, ocurrido la noche del viernes en el cantón Xolanay, Guatemala.

EN TANZANIA

Suman 218 cuerpos recuperados tras hundimiento de ferry

AGENCIAS

UKARA, TANZANIA.- A 218 se elevó el número de muertos por el hundimiento de un ferry, con unas 400 personas a bordo, en el Lago Victoria, en el norte de Tanzania, tras recuperar hoy 78 cuerpos, mientras comienzan a conocerse detalles de cómo ocurrió el incidente.

John Mongela, comisionado regional de Mwanza, al sur del lago, actualizó el balance de víctimas la noche de ayer, mientras continúan los esfuerzos de búsqueda con la esperanza de hallar sobrevivientes, luego de que fue rescatada una persona con vida.

Mongela informó que hasta la noche del viernes se habían recuperado 140 cuerpos y que otros 78 fueron localizados a lo largo del sábado.

El incidente se produjo la tarde del pasado jueves, cuando el ferry MV Nyerere, proveniente de la isla de Bugolora, se preparaba para atracar, a unos 50 metros de la isla de Ukara.

CUERPOS IDENTIFICADOS

El funcionario afirmó que hasta el momento han sido identificados 171 cuerpos por sus familiares y señaló que el acuerdo para el entierro se determinará hoy, ya que algunas familias desean que las víctimas sean sepultadas en un área especial.

Aunque las esperanzas de hallar sobrevivientes eran nulas desde la víspera, los rescatistas encontraron con vida a un ingeniero, que pudo respirar gracias a una bolsa de aire dentro de la sala de máquinas del transbordador volcado, cerca de un motor, confirmó Mongela en una rueda de prensa.

Cuatro buzos de la marina escucharon sonidos que sugirieron signos de vida a primera hora del sábado y tras una búsqueda lograron

sacar al hombre, quien fue trasladado al hospital, con lo cual la cifra de supervivientes del desastre ascendió a 41, informó la cadena Tanzanian Broadcasting Corporation.

LA CAUSA DEL **HUNDIMIENTO**

Si bien la causa del accidente no ha sido confirmada por una investigación oficial, diversas autoridades tanzanas piensan que fue la sobrecarga en el barco, que tenía capacidad para 100 pasajeros y 25 toneladas de carga, pero según estimaciones llevaba hasta 400 personas a bordo.

Hasta el momento, ni las autoridades del país, ni la compañía que opera los transbordadores, han podido confirmar el número preciso de personas que viajaban en el barco, pero sobrevivientes aseguran que el ferry iba repleto de pasa-



El incidente se produjo la tarde del pasado jueves, cuando el ferry MV Nyerere, proveniente de la isla de Bugolora, se preparaba para atracar, a unos 50 metros de la isla de Ukara.

De acuerdo con algunos testimonios de supervivientes, la embarcación se hundió cuando los pasajeros se precipitaron hacia un lado para desembarcar mientras se acercaba al muelle, lo que provocó la inclinación del transbordador, que terminó volcándose.

Otros testigos indicaron que el ferry efectuó una maniobra de giro brusca y que el excesivo peso provocó que volcara, acusando al capitán del transbordador de haber estado ocupado con su teléfono móvil cuando se percató que iba en dirección equivocada al muelle.

El ministro de Transporte y Comunicación, Isack Kamwelwe, dijo que el gobierno ha enviado equipos sofisticados para ayudar al esfuerzo de recuperación de tripulantes y pasajeros, el cual continuară "hasta que estemos satisfechos de que se haya rescatado a todos".



Foto Internet

Al menos 7 personas resultaron intoxicadas en las últimas horas en la zona industrial de Quintero Puchuncaví.

Confirman nuevos intoxicados en zona industrial chilena

AGENCIAS

VALPARAÍSO, CHILE.-

Al menos 7 personas resultaron intoxicadas en las últimas horas en la zona industrial de Quintero-Puchuncaví, en un nuevo episodio de contaminación ambiental que mantiene en alerta a las autoridades chilenas.

Pese a que el gobierno levantó la "alerta amarilla", por lo que el lunes los niños y jóvenes deben retornar a los colegios de la zona, al menos 7 personas llegaron a centros asistenciales aquejadas de malestares físicos.

El secretario regional ministerial de Salud de la Región de Valparaíso, Francisco Alvarez, confirmó 7 nuevos casos que presentaron "sintomatología compatible a intoxicación", la misma que tuvieron hace unos días más de 600 personas en medio de la crisis ambiental en esa zona. Radioemisoras locales precisaron que se trata de

cinco personas afectadas por primera vez, y 2 que ya ĥa-bían presentado síntomas con anterioridad, aunque los habitantes de Quintero y Puchuncaví, en la provincia de Valparaíso, aseguran que los intoxicados son al menos 13.

Las autoridades levantaron la "alerta amarilla" porque en el lapso de una semana

no se registraron altos niveles de contaminación atmosférica ni consultas médicas por intoxicación.

Los habitantes de Quintero y Puchuncaví pidieron al gobierno que se decrete una 'emergencia sanitaria", y se detenga la operación de las 16 empresas del cordón industrial cuando las condiciones de ventilación sean adversas y los contaminantes bajen al nivel del suelo.

EN IRÁN

Reportan ocho muertos de la Guardia Revolucionaria en ataque

AHVAZ, IRÁN.- Un grupo de cuatro hombres armados dispararón contra un desfile militar en la ciudad de Ahvaz, en el suroeste de Irán, con un saldo preliminar de ocho miembros de la Guardia Revolucionaria y decenas de heridos, reportó la agencia de noticias semioficial Tasnim.

Irán celebró ayer, con una serie de desfiles en varias ciudades, incluida la capital, Teherán y el puerto de Bandar Abbas, en el golfo Pérsico, el comienzo de la guerra de con Irak en 1980, que se prolongó más de ocho años.

"Hubo varios hombres armados que dispararon detrás del estrado durante el desfile. Hay varios muertos y heridos", señaló un corresponsal a la televisión estatal.

La televisión estatal culpó a los "elementos takfiri", una referencia a los militantes islamistas, por el ataque en Ahvaz, el centro de la provincia de Juzestán, que ha sido escenario de esporádicas protestas de la minoría árabe iraní.

Media hora después de que comenzaron los actos conmemorativos, "terroristas" dispararon contra la multitud que presenciaba el desfile, indicaron las autoridades.

tiradores luego apuntaron contra un puesto militar, aunque fueron abatidos por las fuerzas de seguridad.

La televisión estatal mostró imágenes de las consecuencias inmediatas del ataque como paramédicos ayudando a un militar tendido en el suelo.

La agencia semioficial de noticias ISNA publicó fotografías de las secuelas del ataque; en una de ellas

AGENCIAS se muestran soldados en- tado Islámico del 7 de junio sangrentados, vestidos con de 2017 al parlamento y al uniformes de gala, que se ayudaban mutuamente.

LUGAR DEL ATAQUE

El ataque ocurrió en el Quds de Ahvaz o en el Boulevard de Jerusalén.

No hubo ninguna atribución de responsabilidad inmediata.

La agencia de noticias semioficial Fars, que está cerca de la élite de la Guardia Revolucionaria, indicó que dos hombres armados en una motocicleta vestidos con uniformes de color caqui llevaron a cabo el ataque.

Con una parada militar, las fuerzas iraníes han conmemorado la valentía y la victoria del pueblo iraní en la guerra contra Irak que se inició el 22 de septiembre de

Meses después de la victoria de la Revolución Islámica de Irán (11 de febrero de 1979), el régimen del presidente iraquí Sadam Husein comenzó (22 de septiembre de 1980) una guerra contra el país persa.

El ataque del sábado se produce después de un asalto coordinado del grupo Essantuario del ayatolá Ruhollah Jomeini en Teherán.

Ese ataque fue en ese momento el único de los extremistas sunitas dentro del Irán chiita, que ha estado profundamente involucrado en las guerras en Irak y

Al menos 18 personas murieron y más de 50 resultaron heridas en el ataque de 2017 que vio a hombres armados con fusiles de asalto Kalashnikov y explosivos asaltar el complejo del parlamento donde se había iniciado una sesión legislativa, comenzando un asedio de una hora de duración.

Mientras tanto, pistoleros y atacantes suicidas también atacaron el mausoleo de Jomeini en las afueras del sur de Teherán.

Jomeini dirigió la Revolución Islámica de 1979 que derrocó al Sha de Irán con respaldo occidental para convertirse en el primer líder supremo de Irán hasta su muerte en 1989. Ahvaz es la capital de la provincia de Juzestán rica en petróleo de

La provincia en el pasado ha visto a los separatistas árabes atacar los oleoduc-



Foto Internet El ataque mató al menos a ocho miembros de la élite de la Guardia Revolucionaria del país y dejó otros 20 heridos, según medios de comunicación locales.



Contacto Humano

JAPCOL anuncia la Colecta Diamante de la Solidaridad 2018

* Participarán 65 Instituciones de Asistencia Privada de todo el estado.

a Profra. Guadalupe Rodríguez López, Presidente de la Junta de Asistencia Privada, anunció que del 01 al 31 de octubre se llevará a cabo la décimo-novena "Colecta Diamante de la Solidaridad", cuyo objetivo es fomentar los valores del altruismo, la generosidad y la transparencia en miles de niños, niñas y adolescentes del estado de Colima.

ñaló que esta colecta se reaca Federal y Estatal, y más

zó que la meta de este año es do de Colima expresó que Junta de Asistencia Privada



cretarías de Educación Públi- 116 servicios asistenciales.

Rodríguez López se- superar los 670 mil 035.56 el personal de la dependenpesos que se recaudaron en el cia, así como los directores lizará en los 10 municipios 2017, cuyo recurso beneficiará y maestros de los planteles del estado, con la participa- a más de 65 mil personas en educativos, se encuentran en ción de 65 Instituciones de condiciones vulnerables por total acuerdo para llevar a Asistencia Privada, las Se- medio de 2 millones 222 mil cabo este proyecto altruista.

A esta rueda de pren-Por su parte María Ru- sa asistió Yasmin Delgado, de 400 planteles educativos bio Bayón, coordinadora del representante de Apac Colidel sector público y privado. Voluntariado de la Secreta- ma, I.A.P. y Marysol Rivepuntuali- ría de Educación del Esta- ra, directora ejecutiva de la

JAP toma protesta al patronato Hogar la Misericordia en Tecomán



on el fin de continuar brindando albergue temporal, alimentación, asistencia médica y psicológica a adultos mayores de 60 años, la Profra. Guadalupe Rodríguez López, presidente de la Junta de Asistencia Privada del Estado de Colima tomó protesta al nuevo patronato del Hogar de la Misericordia en Tecomán, IAP.



Artículos de limpiezo

Material de cur

Domicilio:

Constitución #155, col. Centro, Colima, Col.

(312) 314-47-16 // (312) 312-12-10 Si tu aportación es económica, lo puedes hacer depositando a la cuenta bancaria:

> Cáritas Colima, IAP Cta. 0101335596 BBVA Bancomer



NACIONAL



Morena va por 28 comisiones en San Lázaro

La Junta de Coordinación Política las definirá posiblemente mañana

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El grupo mayoritario de Morena busca encabezar 28 de las 56 comisiones ordinarias que integran la Cámara de Diputados; es decir, la mitad de todos estos órganos legislativos.

Los diferentes grupos parlamentarios comenzaron los primeros acercamientos para definir si habrá una reducción de las 56 comisiones ordinarias y comités como medida del plan de austeridad.

Sin embargo, de no haber reducción, cada fracción de las ocho ya definió el número que les tocaría y las que quisieran encabezar.

El diputado morenista, Horacio Duarte, informó que ellos calculan quedarse con entre 25 y 28 presidencias de comisiones.

Buscan que sean las que sirven para echar a andar al nuevo gobierno y que serán muchas de las más importantes y fundamentales como Presupuesto, Puntos Constitucionales, Gobernación, Seguridad Pública, del Trabajo y algunas de corte social.

"El margen es entre 25 y 28 que se están considerando, vamos a esperar para tenerlo con claridad. Es una posibilidad no reducir comisiones, pero el compromiso que hicimos es buscar la austeridad, estamos revisando para que no haya afectación al trabajo legislativo.

"Serán las comisiones que vinculen al gobierno para echar a andar a la próxima administración. Vamos a lo que marca la ley", agregó Horacio Duarte.

Sobre la posibilidad de que los grupos parlamentarios se queden con las mismas comisiones ordinarias que habían tenido anteriormente, Duarte dijo que la Cámara de Diputados tiene una nueva composición y habrá modificaciones siempre v cuando hava civilidad y no avasallamientos.

En tanto, el vicecoordinador del PAN, Jorge Romero, informó que al blanquiazul le corresponden nueve comisiones a diferencia de las 12 que tuvieron en la 63^a Legislatura, y reconoció que buscarán mantener las de Hacienda, Grupos Vulnerables y Seguridad Pública.

Dijo que también van por algunas comisiones que pertenecían al PRI en la pasada Legislatura, como Gobernación o Relaciones Exteriores.

"Si cumplen y respetan la proporcionalidad que hay, nosotros tenemos 16 por ciento de este Congreso y nosotros con ese 16 por ciento, si se quedara ese número de las comisiones ordinarias que hoy hay, nos corresponderían nueve comisiones ordinarias", indicó el panista.



Aspecto de la inundación en la avenida Oceanía, registradas tras una granizada en la delegación Venustiano Carranza, la tarde de ayer, en la Ciudad de México.

Inundaciones, caídas de bardas y autos varados, saldo de lluvia

Un tráiler cayó a un socavón en Venustiano Carranza

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La fuerte lluvia con granizo que azotó ayer a la Ciudad de México provocó caos en la demarcación Venustiano Carranza, donde un tráiler cayó a un socavón, Circuito Interior se inundó y viviendas de la colonia Pensador Mexicano sufrieron afectaciones.

Luego de que se abrió la oquedad sobre las avenidas Oceanía y Peñón, en la citada colonia del norte de la ciudad, se informó que en el terreno aledaño se construía de un centro comercial.

través de redes sociales veci nos y transeúntes ya habían alertado desde hace meses sobre el surgimiento de hundimientos en ese lugar, a partir del inicio de la obra.

Incluso, desde julio pasado, por las afectaciones el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro tuvo que cerrar el acceso de la estación Romero Rubio por la construcción del negocio.

La Secretaría de Protección Civil informó que suspendería los trabajos en curso y las autoridades informaron que la estación más cercana es Romero Rubio, de la Línea B del Metro, por lo que personal de la Gerencia de Obras revisó las instalaciones de la estación y aseguró que la infraestructura no registró daños.

Las precipitaciones pluviales en la zona ocasionaron encharca-



Un tráiler estacionado cayó en un socavón en avenida Oceanía y Peñón, en Gustavo A. Madero, luego de la fuerte lluvia con granizo de la tarde ayer. Hace meses, los vecinos alertaron de un hundimiento en ese punto a partir del inicio de una obra en construcción.

mientos en los accesos a las estaciones Oceanía y Romero Rubio, por lo que la gente optó por subirse al muro de contención aledaño a las vías del Metro.

La primera alerta para los equipos de emergencia, tanto bomberos como policías y cuadrillas del Sistema de Aguas (Sacmex), fue la caída de granizo constante; incluso, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México suspendió sus operaciones por varios minutos y las reanudó alrededor de las 5:30 de la tarde.

Más tarde, los negocios y casas de las colonias aledañas registraron inundaciones; los vecinos hicieron esfuerzos para intentar salvar sus pertenencias.

En redes sociales un joven identificado como "Dan" compartió un video de la inundación en su hogar para pedir apoyo de las autoridades. Sin embargo, después de una hora de espera aseguró que el perro de su vecina se había ahogado en el patio.

Según información oficial, en la capital se contabilizaron 11 inundaciones, 21 encharcamientos, la caída de una barda en Norte 170 y Bolívares en la colonia Pensador Mexicano y de dos árboles en Venustiano Carranza y Tlalpan, respectivamente.

Tormenta retrasa otra vez vuelo de **Andrés Manuel**

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Por segunda vez en esta semana, el vuelo del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se retrasó por las fuertes lluvias que azotaron la zona del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

López Obrador realizó ayer una gira por Sonora y su vuelo regresaría de Ciudad Obregón a la Ciudad de México a las 7:09 de la tarde; sin embargo, la aerolínea (Aeroméxico) informó del retraso de más de 2 horas.

Con el retraso, el vuelo saldría casi a las 10 de la noche.

Esta es la segunda vez en esta semana que el vuelo del presidente electo se retrasa.

El pasado miércoles quedó varado por 5 horas en el aeropuerto de Huatulco, donde dijo que a pesar de los retrasos no usará el avión presidencial cuando asuma la Presidencia de la República.

RATIFICA A OCTAVIO ROMERO COMO FUTURO **DIRECTOR DE PEMEX**

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, ratificó a Octavio Romero como futuro director de Petróleos Mexicanos (Pemex).

En entrevista a medios, el político de Tabasco sostuvo que a todas las personas que ha nombrado en dependencias y direcciones van a ingresar al gobierno, pues les tiene toda la confianza, ya que son mujeres y hombres con conocimiento y sobre todo honestos.

POR MURO, NO ME VOY A PELEAR CON TRUMP

Aunque afirmó que el problema migratorio no se resuelve construyendo muros, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, aclaró que no se peleará con el mandatario estadounidense, Donald Trump, por ese tema, aun cuando "lo estén cucando".

"No quiero yo la confrontación con el gobierno de Estados Unidos, por más que me estén cucando, no voy a caer en ninguna provocación. Hay muchos que quisieran que nos peleáramos con todos, no nos vamos a pelear con el presidente Donald Trump, amor y paz", expresó.



Foto Internet

De acuerdo a un video que circula en redes sociales, una mujer le robó un beso al presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, en un mitin, ayer.

Fundación Carlos Slim, Telmex y Telcel inician plan de Ayuda Humanitaria

Envían 24 toneladas de ayuda a las poblaciones afectadas en Sinaloa

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Fundación Carlos Slim, Telmex y Telcel ponen en marcha su plan de Ayuda Humanitaria enviando 24 toneladas de ayuda al estado de Sinaloa, fuertemente afectado por las intensas lluvias e inundaciones originadas por el paso de la depresión tropical 19-E.

Tras las fuertes lluvias e inundaciones que afectaron a Sinaloa con el paso de la depresión tropical 19-E, Fundación Carlos Slim, Telmex y Telcel envían 24 toneladas de ayuda humanitaria a los municipios de Los Mochis y Culiacán, reafirmando así el compromiso social con la población afectada por desastres naturales.

La ayuda consiste en 2 mil des-

pensas, 2 mil colchonetas, 2 mil cobertores, 4 mil 50 envases para

Además, se enviaron ocho plantas potabilizadoras de agua y vehículos de la empresa para la distribución y entrega de la ayuda

Es importante señalar que las 24 toneladas de ayuda humanitaria enviadas a esta entidad se entregan directamente a la población afectada, en coordinación con las autoridades estatales y el Ejército Mexicano, así como por personal especializado y voluntarios de Tel-

Asimismo, se instala conectividad WiFi Móvil en Infinitum y servicio de llamadas telefónicas gratuitas en los albergues establecidos por el Gobierno.



Fundación Carlos Slim, Telmex y Telcel enviaron 24 toneladas de ayuda al estado de Sinaloa, fuertemente afectado por las intensas lluvias originadas por el paso de la depresión tropical 19-E.

Mujer le roba tremendo beso a AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En redes sociales circula un video del presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, quien ayer estuvo en un mitin, pero en dicho evento una mujer le robó un beso en la

El video dura escasos 25 segundos, pero el hecho se suscitó en los primeros segundos del material audiovisual.

Tras la muestra de afecto hacia el morenista, el tabasqueño simplemente continuó saludando a los cientos de asistentes.

Además del beso, el tabasqueño se prestó para informar a la comunidad que el compromiso con ellos es fuerte y que se enfocará a cumplir sus promesas que hizo durante campaña, pero que será un proceso paulatino.



ORDEN PÚBLICO NACIONAL



milia inconformes por los fallos de jueces en casos de custodia, el presidente del Tribunal Superior de Justicia en Yucatán, Marcos Celis Quintal rechazó que "exista influyentismo y favoritismo en las decisiones.

Hallan bolsa con restos humanos en Tuxtepec

Tirada a un costado de la carretera federal 145, encontraron a la víctima hasta ahora no identificada

SAN JUAN BAUTISTA TUX-

TEPEC, OAX.- Los restos humanos de una persona hasta ahora no identificada fueron halladas en el interior de una bolsa de plástico, tirada a un costado de la carretera federal 145, en jurisdicción de San Juan Bautista Tuxtepec.

El hallazgo se registró cerca de las 5 de la tarde del viernes cerca del camino de acceso a la localidad de Benemérito Juárez, a pocos metros de la vía federal, hasta donde llegaron elementos policíacos y ministeriales para iniciar las indagatorias.

Hace ocho días en la misma zona, fue tirado otro cadáver,

EL UNIVERSAL tampoco identificado y que fue llevado a la fosa común.

En las últimas 36 horas, al menos cuatro personas fueron asesinadas en las regiones Cuenca del Papaloapan, Istmo de Tehuantepec y Costa, según informes de corporaciones de seguridad pública.

La noche del jueves, en Santa Lucía Miahuatlán fue asesinado un taxista del sitio Santa Lucía, en el interior de su unidad de motor, con placas de circulación

La víctima fue identificada como Francisco Bonifacio García, de 44 años, quien presentaba disparos de arma de fuego en distintas partes del cuerpo.

Horas antes en Juchitán de Zaragoza un individuo fue agredido a balazos en el interior de un bar, ubicado en la calle Hidalgo. Según informes preliminares fue conocido como Francisco Santia-

En Pinotepa de Don Luis, fue localizado el cadáver de una persona de unos 42 años de edad con disparos de arma de fuego en el pecho; era conocido como Gilberto de 42 años, con domicilio en el barrio Las Piedras del mismo municipio costeño.

Por otra parte, el jueves en la madrugada perdió la vida en un accidente en la carretera federal 200, el edil electo de Santiago Tetepec, Zótico Gómez Bautista.



Localizan una bolsa con restos humanos. El hallazgo se registró cerca del camino de acceso a la localidad de Benemérito Juárez, a pocos metros de la vía federal.

CÓRDOBA

Ataque en bar deja un muerto y dos heridos

EL UNIVERSAL

CÓRDOBA, VER.- Un muerto y dos personas heridas de gravedad dejó un ataque armado a un bar en el municipio de Córdoba, ubicado en la zona central de Ve-

De acuerdo con fuentes policíacas, la agresión ocurrió alrededor de las 3 de la mañana de ayer en el centro nocturno La Vaca, ubicado en una de las zonas exclusivas de la ciudad.

Un grupo de sicarios ingresó al bar, que en ese momento estaba lleno, y comenzó a disparar en contra de varios sujetos que se encontraban conviviendo en una de las mesas.

En el lugar falleció un hombre que aún no ha sido identificado; mientras que dos más quedaron gravemente heridos y trasladados a diversos hospitales.

Al lugar acudieron policías del Mando Único, Fuerza Civil, Ministerial y elementos de la Policía

La zona fue acordonada por las autoridades de la Fiscalía, quienes recolectaron las evidencias e iniciaron una investigación.

Éste es el segundo ataque armado registrado a un bar de la ciudad de Córdoba en los últimos dos días.

El pasado jueves, un hombre murió de diez balazos cuando se encontraba conviviendo en el antro denominado La Sobre, ubicado en la avenida 11 y calle 5 de la colonia Centro.



Encuentran el cuerpo del niño de 2 años que fuearrastrado por la corriente de un arroyo crecido por las lluvias que generó a su paso la depresión tropical 19E en Sonora.

SONORA

Encuentran cuerpo de niño que fue arrastrado por corriente

CAJEME, SON.- Luego de una intensa búsqueda, fue localizado el cuerpo de un niño de 2 años que fue arrastrado por la corriente de un arroyo crecido por las lluvias que generó a su paso la depresión tropical 19E.

Los hechos ocurrieron el jueves, alrededor de las 12 del día en el Canal Alto de la colonia la Ladrillera, ubicado al oriente de Canal Alto, entre Calzada Francisco

EL UNIVERSAL Villa y Carretera Internacional, en el municipio de Cajeme, Sonora, cuando el menor jugaba con su hermanito de 3 años.

> Personal de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), en coordinación con las autoridades municipales y estatales, cuerpos de rescate y Cruz Roja Mexicana, participó en la búsqueda del

El cuerpo del menor se encontraba a unos metros de donde desapareció.



Foto Internet

Aspecto del ataque, en un bar de Córdoba que dejó un muerto y dos heridos.

Detienen al Zar de la Totoaba por homicidio

MEXICALI, B.C.- A un día de haber sido liberado por un juez federal, Óscar "N", alias El Parra, fue asegurado en Mexicali, Baja California por personal de la Secretaría de Seguridad Pública del estado ya que cuenta con una or-

EL UNIVERSAL den de aprehensión por homici-

De acuerdo con las autoridades, El Parra, se encuentra en el Centro de Reinserción Social (Cereso) de Mexicali, en espera de que se realice su audiencia.

Las autoridades locales informaron que durante la detención del presunto delincuente, quien se encontraba en posesión de droga, equipo táctico y armas de grueso calibre, se actuó conforme a dere-

"Hoy fue asegurado Óscar 'N', alias El Parra quien se encuentra en el Centro de Reinserción Social (Cereso) de Mexicali, toda vez que

cuenta con una orden de aprehensión por homicidio", se informó a través de un comunicado.

Se detalló que la orden de aprehensión pendiente es por el asesinato del militar Emmanuel Esaú Saldaña, cometido el 31 de diciembre de 2017, en la comunidad de San Felipe.

"Esta detención representa mayor seguridad para las familias bajacalifornianas, pues El Parra es ubicado como objetivo prioritario del Grupo de Coordinación y presuntamente, forma parte de una organización criminal de tráfico de totoaba y droga en el puerto San Felipe", se indicó.

Vincula juez a proceso a joven acusado de motín en la UNAM

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El joven de 19 años fue detenido la madrugada del sábado por su presunta participación en los hechos violentos del pasado 3 de septiembre

En un comunicado, la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México informó que aportó pruebas determinantes para que la justicia tomara la determinación de vincularlo a proceso.

Tras su aprehensión, el joven fue ingresado al Reclusorio Preventivo Varonil Norte, donde permanecerá con la medida cautelar de prisión preventiva oficiosa,



Un juez de control vinculó a proceso al joven de 19 años de edad detenido la madrugada de este sábado y acusado de delito de motín el pasado 3 de septiembre en la explanada de rectoría de

mientras se desarrolla el plazo de un mes que se fijó para el cierre de la investigación complementaria.

La Procuraduría de Justicia capitalina refrendó su compromiso

de esclarecer los hechos ocurridos en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con estricto apego a los derechos humanos de las víctimas e imputados.

Vecinos se organizan para protegerse contra robos

EL UNIVERSAL ven "atados de manos" porque

MÉRIDA, YUC.- Ante una ola de robos en casas-habitación que ha ido en aumento en los últimos meses, vecinos del centro de la ciudad se organizan para que, junto con la policía, alerten sobre personas "en actitud sospechosa" que mayoritariamente, dicen, son gente de otros estados del país.

Habitantes del barrio de Santiago crearon un grupo de WhatsApp y dan avisos a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) e incluso ya cuentan con asesoría de dos abogados.

Comentaron que los policías estatales los ayudan y acuden en su auxilio, pero en ocasiones se

no agarran a los ladrones en flagrancia o cuando logran detenerlos, al poco tiempo, los jueces los sueltan, por lo que consideraron que es un problema que debe resolverse con reformas al Sistema de Justicia Penal.

Es un asunto que involucra a los tres poderes del Estado, al Ejecutivo, por la policía; Legislativo, por las cuestiones de ley, y Judicial, por los jueces, señaló Alma Durán Castillo, vecina de Santiago.

La decisión de los vecinos de agruparse y protegerse de los robos está avanzando en otras colonias, como Los Héroes, Las Américas y Ciudad Caucel, entre otros.

CHIAPAS

Periodista asesinado había denunciado amenazas

YAJALÓN, CHIS.- Un grupo especial de agentes ministeriales y el titular de la Fiscalía de Homicidios se trasladaron de urgencia al municipio de Yajalón, para agilizar las investigaciones y detener a los homicidas del reportero y corresponsal del *Heraldo de Chiapas*, Mario Gómez, asesinado la tarde de ayer cuando salía de su vivienda, informó el fiscal general del estado, Raciel López Salazar.

Asimismo, el fiscal dijo que a petición de la familia del extinto, policías preventivos establecerán un cerco de seguridad en el domicilio del periodista donde fue atacado a balazos.

Días antes, Mario Gómez Sánchez había interpuesto demanda ante la Fiscalía zona Norte, por amenazas de muerte que había recibido de grupos armados que operan en Yaja-

EL UNIVERSAL lón y municipios cercanos, como Chilón y Tumbalá.

El cuerpo de Mario Gómez Sánchez será trasladado al forense, donde se le realizará la necropsia de ley.

La Fiscalía de Homicidio atrajo las investigaciones "por lo que en cumplimiento a los protocolos en la materia se lleva a cabo el desahogo de las diligencias correspondientes".

La dependencia explicó que agotará todas las líneas de investigación que permitan esclarecer este "reprobable crimen y llevar ante la justicia a los responsables" y un grupo especial de la Fiscalía ya investiga los he-

Gómez Sánchez tenía 40 años de edad y le sobrevive un hijo de 7 años de edad.

Desde hace tres años, la zona que cubre Sánchez Gómez vive una creciente violencia por la presencia de grupos armados ligados a grupos de poder.



Investigan enfrentamiento a balazos que dejó un muerto

En el lugar, la autoridad ministerial recogió 21 cartuchos percudidos de calibres nueve y 38 milímetros

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-

Autoridades capitalinas investigan el supuesto enfrentamiento a balazos entre dos personas, que dejó como saldo una persona fallecida y otra herida, en calles de la delegación Tláhuac.

De acuerdo con reportes policiales, uniformados encontraron a dos hombres con lesiones de arma de fuego tirados en las calles de Lázaro Cárdenas y Emiliano Zapata, de la colonia Francisco

Al realizar la inspección corporal al lesionado, se le encontró una mochila de color verde que en su interior contenía 10 bolsas grandes de plástico transparentes con hierba seca. al parecer mariguana y 15 envoltorios de cocaína.

En tanto, paramédicos del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas determinaron (ERUM)



Foto Internet

Momento en que personal de Semefo recoge a la víctima, en Tláhuac.

que uno de ellos había fallecido, mientras el otro, de 34 años de edad, tenía heridas de arma de fuego en el tórax y la muñeca derecha, por lo que fue trasladado a un hospital de Iztapalapa.

En el lugar, la autoridad ministerial recogió 21 cartuchos percudidos de calibres nueve y 38 milímetros producto del enfrentamiento entre ambos sujetos.

Por estos hechos, los

policías locales dieron conocimiento a la Agencia del Ministerio Público de la Coordinación Territorial TLH-1, donde se dio inicio a la carpeta de investigación correspondiente.



Días antes, el periodista Mario Gómez había interpuesto demanda ante la Fiscalía zona Norte, por amenazas de muerte que había recibido de grupos armados que operan en Yajalón y municipios cercanos.

Tras fuga de dos reos, dan de baja a director de penal

TORREÓN, COAH.-Dos reos del penal de Torreón se fugaron la mañana del sábado, sin que se conozca el modo en qué lo hicieron.

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) en el Estado informó que fue separado de su cargo el director José Eduardo Rodríguez Quintero.

Refirió que, de acuerdo a las primeras investigaciones, en el pase de lista que se llevó a cabo a las 2 de la tarda, no se registró ninguna novedad. Sin embargo, durante el pase de lista que de las 7 de la noche ya no se localizó a los dos internos.

EL UNIVERSAL escaparon los prisioneros, Juan Andrés R.T., quien cumplía condena por los delitos de secuestro y homicidio y Luis Alberto Z.M., interno por el delito de homicidio con premeditación, alevosía y ventaja.

El primero de ellos, apodado Chilango, es un ex policía de Matamoros, Coahuila, de 32 años, acusado de asesinar a 5 personas en 2013 y capturado en 2014. Tiene una sentencia de 170 años de prisión. Luis Alberto, Raper, asesinó a un muchacho de 14 años en Torreón.

Una vez que se detectó la evasión, se dio aviso a las autoridades penitenciarias, a la Secretaría de Seguridad y a la Fiscalía,



La Secretaría de Seguridad Pública en el Estado informó que fue separado de su cargo el director de la penal, José Eduardo Rodríguez Quintero.



DIARIODE COLIMA

316.18.00 EXT. 160-161